

Ataque jesuítico

“El Laborismo inglés traiciona a su patria”

Copiamos esta frase del diario jesuítico madrileño, que en artículo editorial ha lanzado un violentísimo ataque contra el Laborismo inglés y sus hombres más prestigiosos por la actitud en nuestro concepto honrosísima que han adoptado respecto al conflicto entre China y las grandes potencias.

«Para «El Debate» son puro tópico y verbalismo cuanto se inspire en las ideas y en la libertad de pensamiento. ¡Antiguallas del abominable siglo XIX! Nada hay que merezca admiración y entusiasmo, ni que sea digno de copiarse, a juicio de este vocero del jesuitismo, sino el régimen y la orientación política que imperan en Italia».

Hacer labor pacifista en China y en todas partes, para evitar que los hombres se aniquilen en luchas horribles, parece a «El Debate» tarea disolvente de los que traicionan a su patria. Ahora el ataque se endereza contra MacDonald y sus compañeros— a los que alguna vez elogió «El Debate», suponiéndoles tibieza en sus convicciones socialistas—, porque ponen su esfuerzo heroico e inteligente en armonizar las aspiraciones del pueblo chino con la convivencia y las relaciones comerciales de hombres de otros países en aquel inmenso territorio, evitando el desbordamiento de violencia inútil, que casi siempre supone una guerra.

«Como nos recuerdan estos ataques de ahora contra los socialistas ingleses los que se lanzaron con ensañamiento contra Pi y Margall y el Partido Socialista por oponerse a la guerra de Cuba y pedir que se diera satisfacción al anhelo de independencia del pueblo cubano!

Es curioso, muy curioso, que se erijan en defensores del patriotismo y acaparadores de las esencias de amor a la patria quienes, como los jesuitas, se colocan abiertamente contra el Poder público de un país si aquel no se muestra complaciente y solícito con las fuerzas del clericalismo, y dan categoría de mártires a los que se alzan en armas contra un Gobierno representante del pueblo, como lo es el mejicano.

Para el jesuitismo es altamente censurable que Europa—Inglaterra principalmente—no adopte en sus prácticas políticas el modelo de que están enamorados los propietarios de «El Debate».

«Cada día más—decimos—“desuropeizarnos”. Hay que ir hacia un poder teocrático, en el cual, bajo el lema de «Cristo, rey», sean los jesuitas y sus acólitos quienes dominen el mundo. Restablecerse por todas partes el Santo Oficio, con su Hermandad inquisitorial. Quedarían barridas las abominables y cursis ideas de libertad y de justicia por las cuales centenares de soñadores románticos dieron su vida el siglo XIX.

«Adoptaremos todas las medidas posibles para evitar la lucha. Esto lo digo en nombre del pueblo inglés, no de las personas que se lucran con la sangre y la vida de los chinos.

no tiene razón cuando dice que a va proteger las vidas inglesas de los ataques chinos.»

Pidiendo la retirada de las tropas.
Ramsay MacDonald ha recibido un telegrama de la Asociación de Banqueros de Shang-Hai, de la Cámara de Comercio y de otras entidades notables de la misma ciudad pidiéndole que se retiren las fuerzas inglesas de Shang-Hai a fin de evitar un posible conflicto.

Joaquín Dicenta
Con motivo de cumplirse en fecha próxima el décimo aniversario de la muerte del vibrante escritor Joaquín Dicenta, se ha recordado estos días la vigorosa personalidad literaria del autor de Juan José, que en la prensa hizo plausibles campañas en defensa de los ideales de libertad, y que proclamó en todo momento sus simpatías por la causa de los trabajadores.

«No se ha concretado todavía la forma del homenaje que ha de tributarse al que fue un gran escritor popular. Dicenta merece la recordación cariñosa de cuantos militan en las filas del movimiento liberal, en su más pura acepción, por el noble entusiasmo y el ardor que puso en la defensa de estos ideales, y por la defensa combativa de que dió muestras al oponerse a los ataques reaccionarios. En este sentido, unimos nuestra adhesión a las muchas que se están manifestando como homenaje a la memoria de Joaquín Dicenta.»

¿Se conceden más derechos políticos a la India?

LONDRES, 15.—Se sabe que el Gobierno va a nombrar una Comisión que dictamine sobre la conveniencia de conceder a la India más derechos políticos.

Iswar Gavan, de la Asamblea legislativa india, ha declarado al diario laborista que la India está impacientemente por regirse a sí misma, y que ni Ghandi siquiera desea romper los lazos que unen a dicho país con Inglaterra.

¡Agua, agua...!

Este es el grito que lanza a los cuatro vientos una gran parte de España. Madrid pasa de 400.000 habitantes a 1.000.000 con el mismo caudal de agua; necesita mucha más para satisfacer su sed. Valencia llega en su desarrollo a 400.000 habitantes, y siente los efectos de la sed. Gijón hace ya muchos años que viene demandando que se le resuelva el problema del agua.

«Quien dijo que el mejor licor es el agua? No nos importa quién lo ha dicho tanto como la gran verdad de la frase. Sin los liciores, que a veces son adulterados y envenenan a quien los consume, se puede vivir; sin agua, no. El agua es necesaria para la alimentación de las comiditas, para apagar la sed, para la limpieza de nuestros cuerpos y el equilibrio de nuestro sistema nervioso, para el lavado de nuestras ropas, para la limpieza y el aseo de nuestros hogares, para alegrar de ellos las inmundicias que lo hacen insalubre, para el riego y limpieza de nuestras calles, para suavizar la atmósfera que respiramos y hacerla agradable y respirable; para dar frescura, color y vitalidad a nuestros campos y al arbolado que nos alegra la existencia y cuida de nuestra salud; el agua es el líquido admirable que se transforma en fuerza potencial y nos da luz, calor y movimiento; el agua es nuestro Dios más venerable.»

Y por que el agua es todo lo que queda dicho y mucho más, los pueblos que carecen de ella la demandan con apremio, porque el no tenerla en la medida de lo necesario hace sufrir mucho a las gentes.

Y no son las grandes poblaciones las que carecen de agua abundante, clara y purificada; hay muchos pequeños pueblos campesinos que tampoco la tienen. Acabamos de llegar de hacer un viaje por Aragón, Navarra y la Rioja,

«En aquellas regiones también hay aguadores, y éstos, con una gran cuba en un carro y dos mulas, van al río, se internan en él, cogen el agua, sucia o clara, y así la reparten por la población. Esta agua es metida en tinajas en las casas; allí se serena, y así se consume, sin más filtraciones ni más depuración.»

«El abastecimiento de agua reviste caracteres de problema nacional, y es uno de los problemas que más urgen resolver. Sin agua no hay urbanización posible; sin urbanización no hay buen estado sanitario ni vida cómoda y tranquila.

«¿Cómo debe afrontarse este problema? Desde luego, es un problema municipal; pero a los Municipios hay que darles medios para que lo puedan afrontar, y después hay que hacer que los concejales que rijan la vida municipal sientan la inquietud del problema.»

«Agu, agua piden muchos pueblos de España; sin agua no hay comodidad, ni vida alegre, ni buenas condiciones sanitarias.»

La cuestión de Tánger

«En la Dirección de Marruecos y Colonias facilitaron anoche la siguiente nota oficiosa: «Los miembros de las Delegaciones francesa y española encargados de examinar las cuestiones relativas al Estatuto de Tánger han celebrado hoy su primera reunión en el ministerio de Negocios extranjeros. Se ha dado lectura al memorándum en el que el Gobierno español expresa sus puntos de vista. Este documento será examinado por los franceses, celebrándose próximamente una nueva reunión.»

Rusia pide crédito

LONDRES, 14.—S. J. Emdine, director del Sindicato Textil Panruso, ha declarado a la prensa que está dispuesto a hacer pedidos de maquinaria textil a Inglaterra por valor de catorce millones y medio de libras (unos 420 millones de pesetas), con tal de que se le concedan créditos a largo plazo.

Regreso de Fernando de los Ríos

«El próximo día 21 desembarcará en el puerto de Gijón, de regreso de su excursión por Cuba y Méjico, nuestro querido correligionario Fernando de los Ríos, que ha realizado una interesantísima campaña cultural en aquellos países.»

Exposición internacional de Prensa

«En Colonia, durante los meses de mayo a octubre del año 1928, se celebrará la primera Exposición internacional de Prensa, cuyos trabajos de organización han comenzado ya. La Exposición comprenderá las siguientes Secciones: Periódico, Revista, Industria del libro, Artes Gráficas, organización técnica y accesorios, las formas de Asociación de la Prensa, la prensa alemana en el extranjero, Prensa y circulación, Prensa y Arte, propaganda y Prensa, la ciencia del periódico, el papel, fotografía y cinematografía y Exposición de las naciones extranjeras.»

Los beneficios de los viajes

Efemérides

16 de febrero de 1907.—Muere en Bolonia el poeta y profesor José Carducci. Había nacido en Valdcaas-tello en 1836. Desde sus primeros años mostró gran inclinación a la literatura clásica, y a los once de edad publicó sus primeros ensayos poéticos. Luego continuó sus estudios en Florencia, en el colegio de los Escolapios, y fundó un periódico, que no tuvo éxito. En 1858 publicó



«El primer libro de versos, Juvenilia, y cuando ya había alcanzado la cátedra de Literatura italiana en la Universidad de Bolonia publicó su famoso Himno a Satanás, si bien con seudónimo, como otras composiciones. Su nombre lo reservaba para firmar estudios de crítica y que se relacionaban con su cátedra. En 1887 se creó en Roma una cátedra especial para explicar La Divina Comedia, y le fué ofrecida; pero no quiso desempeñarla, «porque no quería enseñar lo que consideraba como una verdadera mentira histórica».

«Repblicano en su juventud, acabó reconociendo la monarquía de Saboya, siendo nombrado senador en 1895. En 1906 le fué adjudicado el premio Nobel de Literatura. Entre sus obras merecen citarse Estudios literarios, Odas bárbaras, Ca Ira, Septiembre de 1792, Nuevas poesías. Los primeros crepusculos de la lírica moderna en Italia, etc.»

El abracadabrante don Basilio

«Los católicos de España no dan tregua a sus plumas contra Méjico. Todos los días nos hablan de que allí se persigue y se fusila a los religiosos; pero tienen mucho cuidado en ocultar que estos religiosos se dedican a organizar partidas armadas contra el Gobierno constituido en la República mejicana.»

«Sin embargo, esto es una verdad evidente, mucho más evidente que la de que el Gobierno mejicano persiga la religión y fusile a los religiosos. Tal es la evidencia de que en Méjico el alto clero se dedica a combatir con las armas en la mano al Gobierno mejicano, que el profesor de Teología de la Universidad de Roma levantó su voz ante el mundo para condenar la conducta de aquel clero.»

«Las manifestaciones del catedrático de Teología de Roma fueron favorablemente comentadas hasta por hombres de la izquierda democrática del mundo. Y esto ha disgustado a don Basilio Alvarez, ex caudillo del agrarismo gallego. Este don Basilio es un hombre verdaderamente abracadabrante. Cuando habla, su vozarrón suena como un trombón, y sus frases tienen una ampulosidad sin igual. Y sabe de todo el gran don Basilio. Por eso le vemos un día condenar la blasfemia; otro, el juego; otro el chantaje. ¡Y qué frases hace! Se comprende bien que los domina a maravilla.»

«Con esto de los católicos en armas en Méjico hace igual. «Los católicos—dice—de Méjico hacen bien en defender su religión a tiros. ¡No digo a tiros! A brazo partido, a dentelladas...»

«¿Qué les parece a ustedes? «El movimiento laborista debe congratularse de haberse conseguido, mediante pactos con los patronos, vacaciones con paga para un número tal de personas como no hay en ningún país. «Al obtener los trabajadores el tiempo necesario para gozar el placer de un viaje, el movimiento proletario ha hecho una gran conquista. «La Asociación debe entrar en tratos con las grandes Compañías de navegación a fin de efectuar las excursiones en gran escala en barcos hasta ahora usufructuados por los adinerados. «Un viaje al extranjero proporciona grandes ventajas desde el punto de vista educativo.»

«Por los presos políticos polacos LONDRES, 15.—Firmada por los camaradas Bertrand Russel, H. G. Wells, Wallhead, Goddy, Rutterford, Rotan, Olivier, Fyfe, Ervine, el canónigo Donaldson, Clarke, Fenner Brockway, Brailford y Boureghier, se ha enviado un mensaje a Pilsudsky y al Parlamento polaco (Sejm); en él se pide la liberación de los 6.000 presos políticos que hay en las cárceles polacas. La mayor parte de ellos no llegan a los veinte años de edad. Asimismo se solicita una amnistía general.»

Extradición concedida

«PARIS, 14.—Parece que muy en breve serán trasladados a la Argentina los detenidos Ascaso, Durrutti y Jover, cuya extradición ha concedido el Gobierno francés, fijando, sin embargo, la condición de que los detenidos no serán entregados contra su voluntad a las autoridades españolas ni a las chilenas, ni podrán ser perseguidos por más delitos que aquellos que han dado motivo a la demanda de extradición.»

Ascaso, Durrutti y Jover serán trasladados a la Argentina

«PARIS, 14.—Parece que muy en breve serán trasladados a la Argentina los detenidos Ascaso, Durrutti y Jover, cuya extradición ha concedido el Gobierno francés, fijando, sin embargo, la condición de que los detenidos no serán entregados contra su voluntad a las autoridades españolas ni a las chilenas, ni podrán ser perseguidos por más delitos que aquellos que han dado motivo a la demanda de extradición.»

¿Se puede vivir sin estómago?

NUEVA YORK, 15.—El doctor A. C. Ivy, profesor de Fisiología de la Universidad del Noroeste (Chicago), afirma que tiene en un laboratorio un perro, a quien hace más de dos años le extrajo el estómago; el can vive normalmente.

Congreso colonial

BRUSELAS, 15.—Se ha celebrado un Congreso mundial de todas las razas y pueblos coloniales del mundo, pronunciándose discursos vehementes contra el imperialismo capitalista. Especialmente el delegado chino y el delegado mejicano fueron objeto de grandes demostraciones de simpatía.

Consejo de ministros

A las seis y media de la tarde comenzaron a llegar ayer a la Presidencia los ministros para celebrar consejo. El ministro de Marina manifestó a los periodistas que el crucero «Blas de Lezo» continuaba su viaje sin novedad, y que suponía que llegaría a su destino antes del 1.º de marzo. El presidente llegó a las siete y veinte. Dijo a los reporteros que se había retrasado algo porque había estado en Palacio, invitado por don Alfonso, para presenciar la proyección de una película naval.

El bloque nacional se agita

PARIS, 15.—Una Comisión de parlamentarios de los diversos partidos que forman el bloque político de la derecha ha visitado al señor Poincaré anunciándole se opondrán a la proyectada reforma electoral. Los reaccionarios no quieren ningún sistema de elecciones justo, porque saben les sería fatalísimo. Estos sí que temen al sufragio universal...

Las páginas de este número han sido revisadas por la censura.

En la Casa del Pueblo

«Mañana, jueves, día 17, a las seis y media de la tarde, se celebrará en el salón grande de la Casa del Pueblo la sexta conferencia del curso organizado por la Federación Local de Obreros de la Industria de la Edificación de Madrid y sus Limitros. En este acto, nuestro querido camarada

«Terminado diciendo: «El Gobierno da tanta importancia a este asunto, que cuando nos vayamos, aunque no quiero hablar de fechas, si no hubiese resuelto mas que este problema, que tiene un carácter jurídico y social, quedaríamos satisfechos.»

«Facilitaron la siguiente Nota oficiosa. «Presidencia.—Real decreto refundiendo las disposiciones que rigen la constitución, funciones y régimen interior del Consejo de la Economía Nacional.

«Instrucción pública.—Real decreto creando los bachilleratos de lenguas clásicas y de idiomas modernos. Real decreto estableciendo los diplomas de doctorado para extranjeros. Estado.—Informó el ministro al Consejo acerca de la negociación co-

Falsa democracia

«Trabajo.—Real decreto fijando un capital mínimo para que las Compañías de seguros puedan ser inscritas y operar legalmente. Fomento.—Real decreto creando las Cajas provinciales de crédito foral, que han de aplicar el real decreto de 25 de junio de 1926 en lo que concierne a la aplicación del crédito agrícola para la redención de foros.

«Ampliación. El decreto de creación de las Cajas provinciales de crédito foral tiene a que el labrador que quiera redimir su tierra y consolidar, si lo desea, las dos dominaciones, y se halla privado de medios económicos para realizar esas operaciones, las Cajas de crédito foral le anticipará, mediante la garantía de la tierra que va a redimir, la cantidad necesaria para la liberación de dicha tierra, a un interés del cuatro y medio por ciento.

«Los medios para solicitar el préstamo y los procedimientos para conseguirlo son simples y rápidos. Todas las operaciones que hayan de efectuarse estarán exentas del impuesto del Timbre y de Derechos reales. Las amortizaciones del capital serán trimestrales o semestrales, según los casos.

«El plazo para la amortización total es suficiente para que, suprimida la carga que pesa sobre la tierra, con una pequeña cantidad que agregue, pueda aquella quedar libre de todo gravamen en cinco o seis años. Las Cajas se nutrirán con los diez millones consignados para este caso con arreglo al decreto de 25 de junio de 1926.

«El decreto sobre el bachillerato de las lenguas clásicas y modernas establece el estudio de Literatura y Gramática, y profundamente las lenguas griega y latina, y como complemento, el hebreo y el árabe. Será preciso para opositar a las cátedras de idiomas y literatura haber aprobado aquellos estudios. Las lenguas modernas, además del francés, serán el italiano, alemán e inglés.

«Para pasar a este bachillerato será preciso haber aprobado el clásico. El decreto referente al doctorado de súbditos extranjeros tiende a llenar una laguna que existe actualmente, y a establecer un régimen de identidad con las legislaciones de otros países. El ministro de Estado dió cuenta de las últimas noticias de Portugal, donde se ha restablecido el orden por completo. Respecto de China expuso la situación, que no ha variado, y que está reflejada en las noticias de prensa. El ministro de Marina dió cuenta del viaje del «Blas de Lezo», que navega sin novedad, va con rumbo a Singapur y llegará a Shang-Hai el 1.º de marzo.

«Los préstamos fijando las condiciones de crédito agrícola que se realizarán sobre determinados productos tienen gran analogía con los de foros, pues dichos préstamos habrán de realizarse con la garantía de los mismos productos. El presidente dió cuenta de las últimas noticias de Marruecos. Anunció que se daría una nota oficiosa acerca de las economías que se realizan en el presupuesto marroquí, y también habló de la cuestión de Tánger, de cuya marcha se mostró altamente satisfecho. El ministro de la Gobernación abandonó la Presidencia antes de terminar el consejo, por haber ido a la estación a despedir al director de policía francés, que marchó anoche a París.

Nos parece bien

«El señor gobernador de La Coruña ha hecho publicar en el Boletín oficial una circular prohibiendo la venta de toda clase de bebidas alcohólicas en los bailes de Carnaval. Nos parece bien lo dispuesto por el señor gobernador de la citada capital, disposición que quisieramos ver publicada en todos los «Boletines» provinciales de España, seguida de otras eficaces para castigar implacablemente a los contraventores. El señor gobernador hace constar en su circular que la prohibición alcanza a toda clase de bailes. Ello parece querer indicar que hasta en los bailes de nuestra aristocracia no se podrán beber los finos liciores que tanto adormecen sus energías y a veces les hacen caer en un ambiente poco recomendable. Al lado de esta disposición quisieramos ver otra prohibiendo los disfraces. ¿Para qué disfrazarse? ¿A qué ponerse careta? ¿Por qué no ha de divertirse la gente a cara descubierta? Somos enemigos del Carnaval, porque es una fiesta gresca, y quisieramos verla desaparecer, para bien de la cultura y del buen gusto.»

El Carnaval y el alcohol

Historia de la lucha contra el zarismo

MOSCU, 15.—Se exhibe actualmente en esta capital una de las Exposiciones más curiosas del mundo: la historia de la lucha contra el zarismo. Mediante cuadros al óleo y otras pinturas se reproduce la incitante lucha contra la secular opresión zarista. Asimismo figuran las salvajes cargas de los cosacos contra la defensa multichedumbre. Es uno de los espectáculos que atraen más público, sobre todo forasteros.

El Abuelo, a sus nietos.

Ossorio y Gallardo y el Parlamento

«En unas declaraciones que acaba de hacer el señor Ossorio y Gallardo para la prensa se coloca al lado del Parlamento, diciendo que lo que hubo hasta ahora en España—y en lo que él participó activamente, decimos nosotros—fue todo mentira. Para que pudieran hacerse unas elecciones sinceras propone que se implantase la representación proporcional y la reforma del Senado, en el que deberían estar representadas las colectividades intelectuales, industriales, mercantiles y agrícolas. (El señor Ossorio y Gallardo no ha dicho en modo alguno que la organización obrera esté representada en el Senado.)

«Pero en cuanto al funcionamiento y a las atribuciones del Parlamento, el liberalismo del señor Ossorio y Gallardo queda reducido a bien poca cosa, ya que sus aspiraciones se concretan en que el Parlamento funcione cuatro meses al año, facultando al Gobierno para que por decreto publique como leyes aquellos proyectos que el Parlamento no haya votado, y dando al Gobierno, en cambio, la garantía de que los votos de censura del Parlamento contra los ministros no serán válidos si no son aprobados por las cuatro quintas partes del total de senadores y diputados. Rechazamos en absoluto el programa del señor Ossorio y Gallardo, que es sencillamente el de una dictadura mal disimulada. Pero no da más de sí la «democracia» del ex ministro maurista.

«Nosotros ya lo sabíamos. Lo que nos asombra es que haya españoles ingenuos que admiren el radicalismo de uno de tantos viejos políticos del régimen, tan sobrado de elocuencia como falto de seriedad a la hora de cumplir las promesas, que desde la oposición hace.

Nos parece bien

«El señor gobernador de La Coruña ha hecho publicar en el Boletín oficial una circular prohibiendo la venta de toda clase de bebidas alcohólicas en los bailes de Carnaval. Nos parece bien lo dispuesto por el señor gobernador de la citada capital, disposición que quisieramos ver publicada en todos los «Boletines» provinciales de España, seguida de otras eficaces para castigar implacablemente a los contraventores. El señor gobernador hace constar en su circular que la prohibición alcanza a toda clase de bailes. Ello parece querer indicar que hasta en los bailes de nuestra aristocracia no se podrán beber los finos liciores que tanto adormecen sus energías y a veces les hacen caer en un ambiente poco recomendable. Al lado de esta disposición quisieramos ver otra prohibiendo los disfraces. ¿Para qué disfrazarse? ¿A qué ponerse careta? ¿Por qué no ha de divertirse la gente a cara descubierta? Somos enemigos del Carnaval, porque es una fiesta gresca, y quisieramos verla desaparecer, para bien de la cultura y del buen gusto.»

El Abuelo, a sus nietos.

«ABUELO, A SUS NIETOS.—Sí, hijos míos; en aquellos tiempos el trabajo era muy penoso, las jornadas muy largas (catorce o dieciséis horas por día), los salarios muy reducidos. Los hijos pequeños de los trabajadores no iban a la escuela, estudiaban también de la fábrica... Todo esto ha cambiado gracias a los socialistas...»



«ABUELO, A SUS NIETOS.—Sí, hijos míos; en aquellos tiempos el trabajo era muy penoso, las jornadas muy largas (catorce o dieciséis horas por día), los salarios muy reducidos. Los hijos pequeños de los trabajadores no iban a la escuela, estudiaban también de la fábrica... Todo esto ha cambiado gracias a los socialistas...»

Leyes y togas

Testamentación. La persona que tenga en su poder el testamento (ológrafo o cerrado) debe presentarlo al juez competente...

El juez comprobará la identidad del testamento por medio de tres testigos que conozcan la letra y firma del testador...

El testamento abierto se otorga ante notario y tres testigos, uno de ellos ciales, por lo menos, ha de saber escribir...

En tiempo de guerra, los militares en campaña y los individuos que sigan al ejército, voluntaria o forzadamente...

en campaña (art. 719). Más corto plazo de validez tiene el testamento militar otorgado de palabra ante dos testigos...

El testamento marítimo se puede otorgar por los que vayan a bordo de un buque, durante un viaje; si el buque es de guerra, se otorga, abierto o cerrado...

De esperar es que revista tanta o mayor importancia que los cuatro Congresos anteriores.—Vasay.

V Congreso federal

SANTANDER, 14.—Los días 16 y 17 de abril se celebrará asamblea provincial de la Federación Obrera Montañesa.

Durante el tiempo que media, la Ejecutiva recibirá las proposiciones de las colectividades y formará el orden del día.

De esperar es que revista tanta o mayor importancia que los cuatro Congresos anteriores.—Vasay.

Notas de Barruelo

Más urbanización. BARRUELO, 15.—Esta población se encuentra en un verdadero estado de insalubridad...

Los habitantes de este pueblo pasan de cinco mil, y sin embargo, no disponen de evacuatorios públicos ni de alcantarillado.

El Municipio, no solamente no se ocupa de traer agua abundante y buena a la población, ni de construir el alcantarillado...

blemas relacionados con la higiene, infinitamente más sencillos, tampoco le preocupan como, por ejemplo, las calces, que están, intransigibles, y muchas de ellas, cuando llueve...

Contra este abandono, de que es víctima el pueblo, protestamos enérgicamente, porque entendemos que no hay derecho a tener el vecindario sometido a tanta insalubridad...

La calle de Pablo Iglesias

REINOSA, 15.—Como ya dijimos en estas columnas, el Ayuntamiento de esta población había acordado acceder a la petición de la Agrupación Socialista...

Celebrada la entrevista con el alcalde presidente y el primer teniente de alcalde del Ayuntamiento, no obtuvieron de éstos una contestación afirmativa...

Con este motivo pensamos celebrar un importante acto público en conmemoración del «cubelo»...

Sociedad Amigos del Niño

El jueves próximo, fecha del primer centenario de la muerte de Pestalozzi, se celebrará en el salón de la Real Sociedad Económica Matritense...

Notas alcarreñas

El Sindicato de Oficios Liberales. GUADALAJARA, 14.—En la Casa del Pueblo ha quedado constituido el Sindicato de Oficios Liberales...

Esta Sección, a la que pueden pertenecer todos los que se dedican al trabajo de la inteligencia, está integrada por gran número de catedráticos, oñicistas y escritores...

El Sindicato ha pedido el alta en la Federación de Sociedades Obreras. Los repartidores de pan. El pasado viernes celebraron una reunión en la Casa del Pueblo...

La salud de nuestros hijos

Así se titula un interesante libro que acaba de publicar nuestro amigo y correligionario el doctor Angel Villegas. No queremos hacer un panegírico de la personalidad científica de nuestro buen amigo el doctor Villegas...

Hemos leído su libro «La salud de nuestros hijos», libro interesantísimo, porque siendo científico está escrito en un lenguaje tan claro y sencillo, que lo hace comprensible para todas las inteligencias...

Las verdades científicas no deben estar envueltas en un léxico complicado, que las aleje del conocimiento de la mayoría de la población...

El libro de nuestro amigo el doctor Villegas enseña a criar los niños, y explica las enfermedades infecciosas que ponen en peligro su vida...

Nuestro amigo el doctor Villegas es un médico de concepción moderna; para él, la ciencia no tiene más valor que el de servir a la vida humana...

El libro, además de tratar admirablemente las enfermedades infecciosas que atacan al niño, y también al hombre, poniendo en peligro su vida...

PURGANTE YER

El mejor para niños, adultos y ancianos. LOS NIÑOS LO TOMAN COMO UNA GOLOSINA. Caja con dos pastillas: 40 cts.

producen. Con esto queremos decir que el libro es un verdadero tratado de higiene doméstica que debe conocer todo el mundo.

Felicitemos al autor por su obra, que si bien es pequeña de tamaño es extraordinariamente grande en su contenido.

Y sabemos nosotros y sabe también Villegas que en la sociedad en que vivimos lo que él recomienda como normas de vida higiénica para conservar la salud y prolongar todo lo posible la vida del hombre es irrealizable en una gran parte...

Se fuma y escupe en los coches del «Metro»

Pese a los avisos del gobernador civil que se han colocado en los coches del Metropolitano recomendando al público se abstenga, como medida de higiene, de fumar y escupir en el interior de ellos...

Y no fueron multados?, seguramente preguntará el lector. No, porque como en van nada más que dos empleados, dos de los coches van completamente a la disposición del público...

Comités y Directivas

ALCOY.—En la última junta general celebrada por la Sociedad de Albañiles y Directores fue nombrada la siguiente Junta directiva:

Antonio Gisbert Llopis, presidente; Francisco Jorjano, vicepresidente; Rafael Calabuig Donat, vicepresidente; Rafael Figueroa Pérez, contador; José Santonja Bernabéu, tesorero; Francisco Pedro Sarrío, Guzmán Miralles, Antonio Torregrasa, Pedro, Rafael Santonja, Peidro y Santiago Carbonell Verdú, vocales.

Para la Comisión revisora de cuentas fueron nombrados Alfredo Domenech Valor, Francisco García Olcina y Emilio Gisbert Gine.

BARCELONA.—En la asamblea general ordinaria celebrada por la Agrupación Socialista en este Centro Obrero, pasaje de la Pz. 2, principal, se nombró el nuevo Comité de esta Agrupación...

Mesa de discusión: Presidente, Juan Alemany; vice, Cecilio Martí; secretario, Casimiro Abellán y Juan Baderne.

GINZO DE LIMIA.—Se ha reunido la Sociedad de Profesiones y Oficios

MATARO.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité en la forma siguiente: Presidente, José Cabrera; vicepresidente, Eduardo Marco; secretario, Sebastián Güell; vicesecretario, Joaquín Ramos; tesorero, Daniel Barberá; contador, Emilio Planas; vocales: José Bonamusa, Pedro Nuñart y José María Boix.

PUERTOLLANO.—La Agrupación Socialista ha celebrado asamblea general para el nombramiento de su nueva Junta directiva, quedando formada por los siguientes compañeros:

Presidente, Leonardo Rodríguez; vicepresidente, Rafael Meneses; secretario, Benigno Cardenoso; vice, Alejandro Mozo; tesorero, Julián Mozo; vocales: Cecilio López, Julio Guzmán y Antonio Ortega.

Un gran Diccionario

LONDRES, 15.—El Diccionario Oxford, que se supone terminará su publicación el año próximo, contiene 400.000 palabras. Comenzaron sus trabajos en 1882; de modo que su recopilación habrá llevado cuarenta y seis años.

Tribunal industrial

Señalamientos para hoy. Jurados obreros: Santiago Rebato y Luis Centenero; suplente, Lucio Martínez. Jurados patronos: Sofronio Muñoz y Arturo Lora; suplente, Alejandro Rodríguez.

A las diez.—Antonio Pérez Parra, Félix García Hernández, Florentino Marquina Valiente y Emiliano Collado Blázquez reclaman salarios devengados como camareros en el bar La Playa a los patronos José Pavón y Felipe Arenas.

A las once.—Domingo Casabona Nera, cortador de calzado, reclama pago de horas extraordinarias, gratificación, corte de calzado, reclama pago de horas extraordinarias e indemnización por despido a la razón social Castejón y Durán.

A las doce.—Clemente Pastor Mancebo, cortador de calzado, reclama pago de horas extraordinarias e indemnización por despido a la razón social Castejón y Durán.

Cooperativa Socialista Madrileña

Despacho central: LIBERTAD, 26. Sección Zapatería: GRAVINA, 16. Sucursales: Arganzuela, 1.-Valencia, 5.-Pilar de Zaragoza, 41.-Martínez Campos, 1. ¡¡TRABAJADORES!! Comprad en vuestra Cooperativa y obtendréis buen peso, medida exacta y precio justo.

Notas de Levante

Las cédulas personales. VALENCIA, 15.—La Comisión provincial permanente ha adoptado el acuerdo de aplicar la tarifa reducida de cédulas personales a partir del corriente año; de modo que las pesetas cobradas indebidamente a los contribuyentes no se devuelven.

Las reformas urbanas. En el Ateneo Científico ha dado una interesantísima conferencia el culto publicista don Antonio Campos Cámara, exponiendo valiosas iniciativas para convertir a Valencia en una gran urbe, digna de su importancia.

Incendio. En el taller de muebles curvados que en Paiporta posee don Baldomero Jimeno Aznar se declaró un incendio que lo redujo a cenizas, calculándose las pérdidas en 60.000 pesetas, lranzo.

Los obreros no tienen carbón

PUERTOLLANO, 15.—Desde hace bastante tiempo vienen lamentando los obreros de la Empresa de Peñarroya la escasez de carbón borrasco.

Esto ha dado motivo a que los representantes de la organización obrera hayan hecho varias reclamaciones a dicha Empresa, la que, a pesar de las buenas razones dadas, continúa sin atender la apremiada necesidad, haciendo que se pase mucho frío en los hogares de los obreros.

Aunque consideramos inútil toda denuncia sobre el particular, no hemos de dejar de preguntar a la Jefatura de la referida Empresa: ¿tiene, o no, derecho esos trabajadores al carbón que reclaman? Si lo tienen, ¿por qué no se les facilita?—Juan de Castilla.

Biblioteca de los corresponsales de Prensa

Es interesante el desarrollo que esta Biblioteca va adquiriendo por generosas donaciones de libros que compañeros escritores y Casas editoriales hacen constantemente.

Por conducto del ilustre ministro de Méjico, don Enrique González Martínez, la Secretaría de Cultura de dicha República ha remitido una magnífica colección de obras mecánicas y clásicas.

Nuestros queridos compañeros don Fernando Soldevilla, su colección de «El año político», y don Joaquín Novales, la valiosa colección de novelas publicadas por «La Libertad».

El excelso poeta don Eduardo Marquina, una colección de sus obras, como igualmente el popular don Alfonso Hernández Cato, don Bartolomé Soler, don Manuel D. Benavides y la Editorial Atenea, parte de sus libros, que enriquecen la ya interesante colección de esta Biblioteca.

A todos en general expresan los corresponsales de la Prensa nuestro homenaje de gratitud y admiración.

Boletín de EL SOCIALISTA

NOVELAS EJEMPLARES

El casamiento engañoso y Coloquio de los perros

por Miguel de Cervantes

La varilla de virtudes, con que se entretienen al fuego las dilatadas noches del invierno, porque a ser otra cosa ya estaban cumplidas...

Volvarán en su forma verdadera cuando vieran con presta diligencia derribar los soberbios levantados y alzar a los humildes abatidos con poderosa mano para hacellos.

Tomándolo en el sentido que he dicho, pareceme que quiere decir que cobraremos nuestra forma cuando viéremos que los que ayer estaban en la cumbre de la rueda de fortuna, hoy están hollados y abatidos a los pies de la desgracia, y tenidos en poco de aquellos que más los estimaban; y asimismo cuando viéremos que otros que no ha dos horas que no tenían deste mundo otra parte que servir en él de adorno que se centese al de las gentes, y ahora están tan encumbrados sobre forma y ennobrecidos que los perdemos de vista, y al primero no parecían por pequeños; y al segundo, ahora no los podemos alcanzar por grandes y levantados; y si en esto consistiera volver nosotros a la forma que dices, ya lo hemos visto y lo vemos a cada paso, por lo meyo a entender que no en el sentido alegórico, sino en el literal, se han de tomar los versos de la Camacha; ni

BERGANZA.

La que tuve con los gitanos fué considero en aquel tiempo sus muchas malicias, sus embalmientos y embustes, los hurtos en que se ejercitan, así gitanos como gitanos, desde el punto casi que salen de las mantillas y saben andar; y ves la multitud que hay dellos esparcida por España? Pues todos se conocen y tienen noticia los unos de los otros, y traesigan trasponen los hurtos éstos en los que ellos se hacen en éstos; dan la obediencia mejor que a su rey a uno que llaman conde, el cual y todos los que de él suceden tienen el sobrenombre de Maldonado, y no por que vengan del apellido deste noble linaje, sino porque un paje de un caballero deste nombre se enamoró de una gitana muy hermosa, la cual no le quiso conceder su amor si no se hacía gitano y la tomaba por mujer; hizo así el paje, y agradó tanto a los demás gitanos, que le alzaron por señor y le dieron la obediencia; y como en señal de vasallaje, se acuerdan con parte de los hurtos que hacen, como señal de importancia. Ocupábase, por dar color a su ociosidad, en labrar cosas de hierro, haciendo instrumentos con que facilitan sus hurtos; y así los verás siempre traer a vender por las calles tenazas, barrenas, martillos, y ellas trebedes y badiles; todas ellas son parteras, y en esto llevan ventaja a las nuestras, porque sin costa ni adherentes sacan sus partos a luz y lavan las criaturas con agua fría en haciendo; y desde que nacen hasta que mueren se curan y muestran a sufrir las inclemencias y rigores del cielo; y así verás que todos son alentados, volatadores, corredores, y bailadores; cásanse siempre entre ellos porque no salgan sus malas costumbres a ser conocidas de otros; ellas guardan el decoro a sus maridos, y pocas hay que les ofendan con otros que no sean de su generación; cuando piden limosna, más la sacan con invenciones y chacarrerías que con devociones, y a título que no hay quien se fie de ellas, no sirven y dan en ser holgazanas, y pocas o ninguna ven visto, si mal no me acude, ninguna gitana al pie del altar comulgando, puesto que muchas veces he

entrado en las iglesias; son sus pensamientos imaginar cómo han de engañar y dónde han de hurtar; confiesan sus hurtos y el modo que tuvieron en hacellos; y así un día contó un gitano delante de mí a otros un engaño y hurto que un día había hecho a un labrador, y fué que el gitano tenía un asno rabón, y en el pedazo de la cola que tenía sin cerdas le ingirió otra peluda, que parecía ser suya natural; sacóle al mercado, comenó un labrador por diez ducados, y en habiéndosele vendido y cobrada el dinero, le dijo que si quería comprarle otro asno hermano del mismo, y tan bueno como el que llevaba, que se le vendería por más buen precio. Respondióle el labrador que fuere por él y le trujese, que él se le compraría, y que en tanto que volviese llevaría el comprado a su posada. Fuése el labrador, siguióle el gitano, y sea como sea, el gitano tuvo maña de hurtar al labrador el asno que le había vendido, y al mismo instante le quitó la cola peluda y quedó en la suya pelada; y atreviése a ir a buscar al labrador para que se todo comenó, y hallóle antes que hubiese echado menos el asno primero, y pocos menos, compró el segundo; fuéle a pagar a la posada, donde halló menos la bestia a la bestia, y aunque lo era mucho, sospechó que el gitano se le había hurtado, y no quería pagarle; acudió el gitano por testigos, y trujo a los que habían comprado la alcabala del primer jumento, y juraron que el gitano había vendido al labrador un asno con una cola muy larga y muy diferente del asno segundo que vendía. A todo esto, se halló presente un alguacil, que hizo parte del gitano con tanta veras, que el labrador hubo de pagar el asno dos veces. Otros muchos hurtos contaron, y todos o los más de bestias, en quien son ellos graduados y en lo que más ejercitan. Finalmente, ella es mala gente, y aunque muchos y muy prudentes jueces han salido contra ellos, no por eso se empuenan ellos, ni por eso vienen que quieren llevar a Murcia; pasó por Granada, donde ya estaba el caudán, cuando atambor era mi amo; como los gi-

tanos lo supieron, me encerraron en un aposento del mesón donde vivían; yo dije la causa, no me pareció bien el viaje que llevaban, y así determiné saltarme como el viento, y salí de Granada, di en una huerta de un morisco que me acogió de buena voluntad, y yo quedé con mejor pareciéndome, yo no me quería para más de para guardarle la huerta, oficio, a mi cuenta, de menos trabajo que el de guardar ganado; y como no había allí alterar sobre tanto más cuanto al salario, fué cosa fácil hallar el morisco criado a quien mandar y yo amo a quien servir. Por más que más de un mes, no por el gusto de más de un mes, sino por el que me daba saber la de mi amo, y por ella la de todos cuantos moriscos viven en España; ¡Oh, cuántas y cuáles cosas te pudiera decir, Cipión amigo, desta morisca canalla si no temiera no poderlas dar en pocas semanas! Y si la hubiera de particularizar, no acabara en dos meses; más en efecto habrá de decir yo, y así oye en general lo que yo vi y noté en particular desta buena gente. Por maravilla se hallará entre tantos uno que crea derrechinamente en la sagrada ley cristiana; todo su intento es acufiar y guardar dinero en el bolsillo, y para conseguirle trabajan y no comen; en entrando el real en su poder, como a sea sencillo, le condenan a cárcel y a esclavitud eterna, de modo que, ganando siempre y gastando nunca, llegan y amontonan la mayor cantidad de dinero que hay en España; ellos son su hucha, su polilla, sus picazas y sus comadrejas: todo lo llegan, todo lo esconden y todo lo traen; y cuando se les va a morir, muchos y que cada día ganan y esconde poco o mucho, y que cuando la lentura lenta acaba la vida como la de un tabardillo, y como van creciendo se van aumentando los escondedores, que crecen y han de crecer en infinito, como la experiencia lo muestra; entre ellos no hay castidad ni entran en religión ellos ni ellas; todos se casan, todos se multiplican, porque el vivir sobramente aumenta las causas de la generación; no los consume la guerra, ni ejercicio que demasiadamente los trabaja; roban-

nos a pie quedo, y con los frutos de nuestras heredas que nos revenden se hacen ricos; no tienen criados, porque todos lo son de sí mismos; no gastan con sus hijos en los estudios, porque su ciencia no es otra que la de robarnos; de los doce hijos de Jacob que he oído decir que entraron en Egipto, cuando los sacó Moisés de aquel cautiverio, salieron sesientos mil varones sin niños y mujeres; de aquí se podrá inferir lo que multiplicarán las éstos, que sin comparación son en mayor número.

Buscado se ha remedio para todos los daños que ha apuntado y bosquejado en sombra, que bien sé que son más y mayores los que callas que los que cuentas, y hasta ahora no se ha dado con él que conviene; pero, celadores prudentísimos tiene nuestra república, que considerando que España cría y tiene en su seno tantas víboras como moriscos, ayudados de Dios hallarán a tanto daño cierta, presta y segura salida; di adelante.

me dio a entender que el desdichado era poeta; hicele mis acostumbradas caricias, por asegurarle de mi mancebumbre: échame a sus pies, y él con esta seguridad prosiguió en sus pensamientos, y tornó a rascarse la cabeza, y a sus arboyas, y a volver a escribir lo que había pensado. Estando en esto, entró en la huerta otro mozo, que me dio un papelito, con unos papeles en la mano, en los cuales de cuando en cuando iba; llegó donde estaba el primero, y díjole: ¡Habéis acabado la primera jornada? Ahora le di fin, respondió el poeta, lo más gallardamente que imaginarse puede. ¿De qué manera?, preguntó el segundo. Desta, respondió el primero. Sale su Santidad el papa vestido de pontifical, con doce cardenales, todos vestidos de morado, porque cuando sucedió el caso que cuenta la historia de mi comedia, era el tiempo de mutatio capdrum, en el cual los cardenales no se visten de rojo, sino de morado; y así, en todas maneras conviene para guardar la propiedad que estos mis cardenales salgan de morado, y éste es un punto que hace mucho al caso para la comedia, y a buen seguro dieran en él, y así hacen a cada paso mil imperitencias y disparates; yo no he podido errar en esto, porque he ido todo el ceremonial romano por sólo acordar en estos vestidos. ¿Pues de dónde queréis vos, replicó el otro, que tenga mi autor vestidos morados para doce cardenales? Pues si me quita uno tan solo, respondió el poeta, así le daré yo mi comedia como volar; ¡cuerpo de tal!, ¿esta apariencia tan grandiosa se ha de perder? Imaginad vos desde aquí lo que parecerá en un teatro un sumo pontífice con doce graves cardenales, y con otros ministros de acompañamiento que forzosamente han de traer consigo; ¡vive el cielo que sea uno de los mayores y más altos espectáculos que se haya visto en comedia, aunque sea la del «Ramillete de Darañas! Aquí acabó de entender que el uno era poeta, y el otro comediante. El comediante aconsejó al poeta que cercanase algo de los cardenales, si no quer-

(Continúa)

Lo del día

En los ministerios. El presidente, después del despacho, recibió al director general de la guardia civil, a la Comisión de Pontevieja, que hace días se encuentra en Madrid; al alcalde de Huelva, y a los aviadores comandante Franco y capitán Ruiz de Alda.

El ministro de la Gobernación recibió a los gobernadores de Teruel y Albuñate, a un teniente alcalde de Lérida, a un concejal de Barcelona con el doctor Frías, a los alcaldes de Lugo y Coruña, a una Comisión de fondistas de Madrid, a otra del homenaje al teniente coronel Varela, que invitó al ministro a que asista a dicho acto, que se celebrará en Toledo el día 5 de marzo, y a otras personas.

El Estado recibió al ministro del Perú y al conserje de Estado señor Soler y Guardiola. El de Guerra conferenció con el de Hacienda. El de Marina recibió al naviero señor Echevarrieta y a la Comisión del homenaje al teniente coronel Varela.

La mañana en Palacio. Ayer despacharon con don Alfonso los ministros de la Gobernación y Hacienda. El de Gobernación sometió a la firma unos decretos aprobando agrupaciones de varios Ayuntamientos para tener un solo secretario por cada agrupación.

Visitando Exposiciones. Don Alfonso, acompañado del duque de Miranda, marchó al Palacio de Bellas Artes, donde estuvo visitando la Exposición de pinturas de Valentín Zubizarre. Después marchó a la Biblioteca Nacional, donde inauguró la Exposición de proyectos del plano general del futuro Madrid.

Confidencia de Manuel Alfaro. Encontrándose en Madrid el compañero Manuel Alfaro, que, comisionado por la Unión de Empleados de Restaurantes de Méjico, realiza por España un viaje de estudio sobre la situación de nuestras organizaciones obreras, el Centro Instructivo Recreativo de Camareros ha organizado una conferencia para hoy, miércoles, a las cuatro de la tarde, en su domicilio social, Ventura de la Vega, 14, principal, en la cual dicho compañero hablará de la historia de la Unión de Empleados de Méjico y su desenvolvimiento actual.

dicho extremo se dirigió el inspector, en compañía del referido criado, al domicilio de la compradora, manifestando ésta que su pedido era como de costumbre, de 40 kilos de carbón, como podía justificarse, no sólo por la factura de otras veces, sino con la de ese mismo día, que por cierto había pagado por la mañana; y, por tanto, que si le llevaban 31 kilos, era que intentaban defraudarle nada menos que nueve, a pesar de ser cliente del establecimiento desde hace siete u ocho años. Ante fraude tan escandaloso, el gobernador ha impuesto a Demetrio Asenjo, dueño de la citada carbonería, en quien además concurre la circunstancia de ser reinvidente, la multa de mil pesetas, y ha decretado la clausura de su establecimiento durante quince días; habiendo remitido además el oportuno atestado al Juzgado correspondiente, a los efectos que en justicia procedan.

Asimismo el gobernador civil ha ordenado el ingreso en la cárcel, a cumplir tres días de arresto, de Alejandro García, dependiente de la carbonería situada en la calle de Echegaray, 49, el cual, al ser requerido por el inspector de Abastos para comprobar el peso de un saco de carbón que transportaba, emprendió vuelo carrera y lo vació en la carbonería, evitando con ello que se pudiese realizar la oportuna inspección; y ha impuesto al dueño del mencionado establecimiento la multa de 250 pesetas.

También han sido multados por distintas faltas en el peso del carbón los industriales siguientes: Ricardo Feito, Madera Alta, 30 (reincidente), con 500 pesetas. José Martínez, Hilarón, Eslava, 64; Víctor Blanco, San Buenaventura, 8; Prudencio Fernández, General Pardiñas, número 16; Baltasar García, Pacifico, número 26; Viuda de Alvarez, Alcalá, número 179, con 250 pesetas cada uno.

La Exposición del plan de obras. Con asistencia del alcalde, concejales, presidente de la Diputación y diputados provinciales, el ministro de Instrucción pública y don Alfonso se inauguró ayer la Exposición de planos del plan de obras acordado por el Ayuntamiento, que se celebra en el Palacio de Bibliotecas y Museos. Muchos de estos planos estuvieron expuestos ya en el Patio de Cristales del Ayuntamiento, y, por tanto, son conocidos de los asiduos visitantes a la Casa de la Villa.

Entre los que figuran en la actual Exposición se halla el proyecto de paso superior sobre el paso a nivel del ferrocarril del Norte, que comunica con San Antonio de la Florida y camino de El Pardo. El nuevo proyecto consiste en un puente que arranca en la parte alta del citado paso a nivel y para descender en dos anchas rampas que terminan frente al puente de don Víctor, dejando en el centro los dos edificios de San Antonio de la Florida.

Los proyectos de parques de distrito que se hallan expuestos fueron objeto de aplauso. Uno de ellos se proyecta en la vanda de Valencia; otro, en el paseo de Vara del Rey; otro, en la calle de Méndez Alvaro, trazados todos con arreglo a los conceptos modernos de parques y con gimnasio al aire libre. También se proyecta aislar el Retiro por medio de un canal de 20 metros de anchura, desde el Observatorio Astronómico hasta el final.

Un niño arrollado y muerto por un carro. Ayer mañana, en la calle de Toledo, ocurrió un lamentable suceso, que causó gran sensación a cuantos lo presenciaron. Por la citada calle conducía un carro Honorato González, de veintiocho años de edad. Al hacer un viraje para penetrar en una fábrica de bombillas que existe en el 138 de la referida vía, arrolló a un niño.

Los que mueren en Madrid. Durante el mes de enero han fallecido 889 personas más en igual fecha del año anterior. Según los datos de la estadística de mortalidad hecha por el Ayuntamiento, durante el pasado mes de enero han fallecido en Madrid 2.517 personas, o sean 88 de defunciones más que en igual mes del año anterior.

Por la cultura. REINOSA, 15.—En junta general celebrada por el Sindicato Metalúrgico se acordó, después de aprobar la gestión del Comité, destinar 500 pesetas de los fondos sociales para aumentar los libros de la biblioteca, al objeto de que los socios puedan ilustrarse en las ramas de ocio. También se acordó que sea la administración de EL SOCIALISTA la que suministre los libros, facultándole para que elija una buena parte de los títulos que ha de enviar.—Fernández.

Vascongadas. VITORIA, 15.—Se ha celebrado la anunciada asamblea de la Federación de Sociedades Obreras, habiendo quedado aprobada la reforma del reglamento. La Sección de Tipógrafos ha renovado su Junta directiva, que constituyen ahora los compañeros siguientes: Alejandro Ramirez, presidente; Jesús Pradells, secretario; Tomás San Pedro, tesoro, y Alfredo Andía y Tomás Gamba, vocales; siendo estos últimos representantes de la Sección en el Comité de la Federación.—L. de Briñas.

Reuniones y convocatorias. Reunión de mineros. BARRUELO.—La Sección del Sindicato Minero Castellano celebrará junta general el día 20 del presente mes, a las diez y media de la mañana. En ella se tratarán asuntos de gran interés para los mineros y se ruega a todos los obreros asociados no dejen de asistir.—La Directiva.

A los Cuadros dramáticos de los Centros obreros. Suele ser preocupación de los compañeros que forman los Cuadros dramáticos en nuestros Centros obreros el hecho de escoger las obras que han de formar el repertorio de sus representaciones escénicas, ya que si el teatro ha de ser escuela de buenas costumbres y lugar de cultura y educación del sentimiento, nuestras ideas democráticas necesitan producciones plasmadas en los tiempos modernos y movidas por impulsos de renovación social.

La circulación. Un niño arrollado y muerto por un carro. Ayer mañana, en la calle de Toledo, ocurrió un lamentable suceso, que causó gran sensación a cuantos lo presenciaron. Por la citada calle conducía un carro Honorato González, de veintiocho años de edad. Al hacer un viraje para penetrar en una fábrica de bombillas que existe en el 138 de la referida vía, arrolló a un niño.

Los grandes vuelos. La patrulla «Atlántida».—Regreso a Arceife. La patrulla «Atlántida», que había salido de Arceife, tuvo que regresar de nuevo por avería de uno de los hidros, y amarró otra vez en dicho puerto. El aviador D. Pinedo. Ayer, a las ocho de la mañana, llegó a Cabo Verde el hviador D. Pinedo.

Por EL SOCIALISTA. Suma anterior..... 15.647,14 MADRID.—C. Castellano, 0,50; A. de Imprimit., 2,50; A. Afiliado 303, 4,50; Dep. de Peluquerías, 5; Grupo de Artes Gráficas, 10; Ferrocarriles (1.ª zona, febrero), 20; Soc. «El Trabajo» (febrero y extraordinario), 20; A. de Artes Gráficas, 10; Edificación (febrero), 100; Sind. «El Balaarte», 25; Federación N. Edificación, 20; Un federal, 0,45; Dependientes Municipales (febrero y extraordinario), 65; A. Fabra, 5; María Ruedas, 1; Obrero en Piel, 5. CHAMARTÍN.—Soc. Oficinas Varios, 5. CHEVASS DEL CAMPO.—A. Barragán, 1. VILLENA.—Soc. Agricultores (oct. 1926 a enero 1927)... 20 VALENCIA.—A. Gracia, 0,40; M. García, 0,25; J. Salazar, 1; J. Castells, 2; J. Codina, 1; BARRUELO.—Grupo Artístico, 10; Agrupación Socialista, 10. PIEDRAH TA.—J. Sánchez-Rivera (1916 y dic. 1926), 0,50; M. García, 0,25; C. Hernández, 1; M. Díaz, 0,50; J. Alvarez, 0,25; F. Menéndez, 0,25; D. Suárez, 0,25; L. García, 0,50; S. Robustillo, 1; C. Alonso, 0,25; L. Suárez, 0,25; S. Vázquez, 1; A. Matallán, 1; D. Cortés, 0,60; G. Fernández, 0,50; M. Balzán, 0,50; M. Bernado, 0,30; J. López, 1; M. Prieto, 0,50; M. Rodríguez, 0,50; E. Suárez, 0,25; M. García, 0,25; S. Cortés, 0,25; J. Saadira, 1; A. Alvarez, 1; A. Fernández, 0,50; I. Gutiérrez, 0,50; R. Rodríguez, 1; S. Cordero, 0,50; C. Díaz, 0,25; M. Méndez, 0,50; R. Pinedo, 0,50; T. Alvarez, 0,25; C. González, 1. CABORANA.—Sindicato Metalúrgico (suscripción), 6 MANZANARES.—Agrup. Socialista 5 Total..... 16.740,34

Reuniones y convocatorias. REINOSA, 15.—Reunidas las Juntas directivas entrante y saliente de la Agrupación Socialista, acordaron enviar 10 pesetas de donativo al nuestro querido diario EL SOCIALISTA. Esta cantidad es de la recaudada por la Comisión pro imprenta. Se sigue recaudando para tal fin con objeto de ayudar al periódico que defiende la causa obrera, y el que debieran leer todos los trabajadores, por ser de ellos mismos.—J. Fernández.

Conferencia del señor Artiñano. Ayer tarde, a las siete, dió una conferencia el culto ingeniero señor Artiñano en la Asociación de Alumnos de Ingenieros Industriales. Después de breves palabras de presentación del presidente de la Asociación, el señor Artiñano comienza su conferencia diciendo que la red eléctrica nacional es la herramienta más formidable de que España puede dotar a sus elementos de producción: a la agricultura, a sus transportes, a numerosas e importantes servicios generales. Elemento potentísimo para el desarrollo y fomento de su aprovechamiento hidráulico, y muy especialmente para el perfecto rendimiento de los mismos; para el problema trascendental del alumbramiento de las aguas subterráneas, que tendrían la posibilidad de regado y riqueza por regiones hoy estériles; para la implantación de innumerables industrias domésticas y agrícolas, aparte de las grandes industrias manufactureras, y de la electrificación de los ferrocarriles, que tendrían en ella sus más firmes bases, y para una racional y excelente utilización de las cuencas hídricas y combustibles inferiores. Las condiciones son favorabilísimas, cual en ningún otro país de Europa.

En la DEDICION de vuestros hijos, acordados de los célebres PAPELES YHOMAR (Tutelares de la infancia) 1,60 en todas las farmacias. R. Gamir, San Fernando, 32 y 34 VALENCIA GAYOSO MADRID

se ha calculado por las autoridades prácticas más eminentes en unos doscientos millones, y con algunos complementos y amplio margen pueden fijarse en unos trescientos. Las supercentrales térmicas costarían por de pronto unos doscientos cincuenta millones. Otros cincuenta sus instalaciones de suministro. Tanto el estudio definitivo como la propiedad de la red nacional corresponden, sin duda, al Estado, y con vendría que también las supercentrales térmicas; siendo un grave error técnico y administrativo el pretender, como se ha hecho, que sean estudios privados los que vayan a servir para el proyecto, y que se constituya la red (que sólo completa y en el conjunto puede rendir su eficacia), con el tiempo, enlazando trozos parciales que Empresas particulares fueran eventualmente estableciendo en sus instalaciones. Sería un peligro inmenso, o el no realizar la red, o el repetir el caso de los ferrocarriles, tal vez para la economía española, y el que la red nacional cayera un día directa o indirectamente en un monopolio particular, aparte de que no correspondiera a la eficacia que debe rendir. Afirma que debe hacerse de acuerdo con Portugal, inaugurando así la Federación económica. Como todo esto se trazaría tal vez un período de aprendizaje; pero no ofrece ninguna dificultad técnica seria. El señor Artiñano fué muy aplaudido al terminar su brillante disertación.

Los grandes vuelos. La patrulla «Atlántida».—Regreso a Arceife. La patrulla «Atlántida», que había salido de Arceife, tuvo que regresar de nuevo por avería de uno de los hidros, y amarró otra vez en dicho puerto. El aviador D. Pinedo. Ayer, a las ocho de la mañana, llegó a Cabo Verde el hviador D. Pinedo. Se propone realizar hoy el gran salto trasatlántico desde Cabo Verde a la costa del Brasil, cuyo recorrido es de 3.000 kilómetros.

Por la libertad de cultos. LA PAZ, 15.—El ministro de Cultos ha conferenciado con el nuncio apostólico y con el obispo de La Paz, notificándole la inquebrantable decisión del Gobierno de que se respete la libertad de cultos, sin menoscabo para la moral pública, que garantiza debidamente la Constitución del país. A la cruzada emprendida por los católicos en nombre de la religión se han sumado últimamente más de 18.000 indígenas, y teme el Gobierno que el movimiento se traduzca en actos de significación política, que en modo alguno está dispuesto a consentir.—Agencia Americana.

Teatros. «Cineoladores del silencio». Este hermoso drama de tendencia social que con franco éxito estrenaron recientemente en el teatro Fuenarral Isaac Pacheco y Andrés L. Soláns, ha sido impreso en excelente edición y puesto a la venta. «Cineoladores del silencio» ha sido incorporado al repertorio por diversas compañías dramáticas, que van a representarlo por provincias, donde seguramente obtendrá el mismo brillante éxito que alcanzó en Madrid.

El Socialismo científico. Conferencia de Escandell en Castellón. CASTELLON, 15.—En el salón de sesiones del Ayuntamiento ha dado nuestro querido amigo y compañero Isidro Escandell una interesantísima conferencia, organizada por el Ateneo de esta capital, desarrollando el tema «El Socialismo científico». Presidía el acto el abogado don Vicente Gimeno, presidente de la enti-

dad organizadora, quien hizo la presentación del conferenciante. Escandell, después de saludar al auditorio que llenaba el amplio salón, y en el que había numerosos elementos intelectuales, con gran claridad y precisión expuso las ideas básicas del Socialismo y demostró el carácter científico que supo darle Carlos Marx. Con gran cantidad de citas históricas y textos marxistas fué desarrollando su tesis, para afirmar los principios del desenvolvimiento capitalista y el carácter de lucha de clases que cada día más va adquiriendo la economía universal. Terminó su brillante disertación el camarada Escandell citando como va triunfando el Socialismo en los diversos países; exponiendo las particularidades del paso de los laboristas ingleses por el Poder. Al terminar Escandell fué objeto de muchos aplausos por la distinguida concurrencia.—Ortiz.

Temporada de ópera. Conchita Supervia canta por última vez, en función de tarde, el «Barbero de Sevilla», «Lohengrin», por los artistas de la compañía «Los cuentos de Hoffmann». Esta tarde, coincidiendo con la quinta y última matiné de miércoles, Conchita Supervia, la diva insuperable, cantará por última vez, en función de tarde, su ópera predilecta «El barbero de Sevilla», en la que tanto gusta de oír nuestro público, como todos los públicos del mundo. Dirigirá el ilustre maestro Arturo Saco del Valle. Eugen Szenkar, el admirado músico, dirigirá mañana, jueves, por la noche, la interesantísima representación de «Lohengrin», que interpretarán, por vez primera en la actual temporada, los eminentes artistas alemanes, de cuyos recientes triunfos nos hemos ocupado con el más fervoroso alborio. Como «Lohengrin» un nuevo motivo de aplauso para el profesor Szenkar y para los notabilísimos cantantes alemanes. La Dirección de nuestro primer teatro lírico prepara para muy en breve un estreno de una ópera, «Los cuentos de Hoffmann», de Offenbach, interpretada por artistas eminentísimos y presentada con todos los honores debidos a su rango artístico, que constituirá un verdadero acontecimiento. Es bien lógico, tratándose de una ópera que ha recorrido triunfalmente los principales coliseos de Europa y América, y que los artistas que ahora van a cantar en Madrid, el primer tenor dramático Pedro Lalumbe, Yzarri Gallyo—que realiza una prodigiosa creación de su parte—, Rose Héllbronner, Lise Landral y Francis Combes, aparte Carlos del Pozo y Romito, ya conocidos de nuestro público, han logrado los mayores éxitos en sus respectivos países. «Los cuentos de Hoffmann». Y es que a la leyenda, interesantísima, extraordinariamente sugestiva, tan hábilmente escenificada por Barbier, presta realce considerable la música deliciosa, expresiva en extremo, de Offenbach.

En la Casa del Pueblo. Reuniones para hoy. En la mañana grande, a las diez de la mañana y a las tres de la tarde, Congreso Nacional de Camareros. A las siete, Constructoras de Sobres. En el salón pequeño, a las diez de la mañana, Carradores y Repartidores de Periódicos. A las siete de la tarde, Peones en General.

Accidentes del trabajo. Trabajando en una obra de la calle de Miguel Angel, número 8, se causó lesiones de pronóstico reservado el obrero albaní Ambrosio Hermosa, de treinta y cinco años de edad, que tiene su domicilio en la calle de la Inmaculada, 8. —Miguel Gómez Gonzalo, de cuarenta y cinco años de edad, domiciliado en la calle de Norberto, 1 (Puente de Valdecaas), sufre lesiones de pronóstico reservado, que se causó trabajando en la fábrica del Gas. —José Yague Barroso, de treinta y nueve años de edad, domiciliado en el paseo de Extremadura, 157, sufre lesiones de pronóstico reservado, que se causó, trabajando en la estación del paseo Imperial.

ESPECTÁCULOS. Funciones para hoy. ZARZUELA.—A las cinco y media. El Barbero de Sevilla (último reparto), en función de tarde, por la incomparable diva Conchita Supervia. Director, Saco del Valle. FONTALBA.—A las seis, La mariposa que voló sobre el mar.—A las diez y cuarto, La ermita en la fuente y el río. LARA.—A las seis y media, Poca cosa es un hombre.—A las diez y media, A martillazos. ALKAZAR.—Tarde, no hay función. A las diez y media, Los nuevos señores. ESLAVA.—A las seis y cuarto, El niño desconocido.—A las diez y media, Dollars. REINA VICTORIA.—A las seis y media y a las diez y media, Julieta compra. INFANTA ISABEL.—A las seis y media, ¡Mecachis, qué guapo soy!—A las diez y media, Riña de gallos. CENTRO.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, El veneno del tango. LA LATINA.—A las seis y media y a las diez y media, Divino tesoro. COMICO.—A las seis y media, Charleston.—A las diez y media, El hombre que todo lo enreda. APOLO.—A las seis y media, EL HUESPED DEL SEVILLANO (último reparto).—A las diez y cuarto, LA CALENERA, grandiosa creación de Sélila Pérez Carpio y Marcos Redondo. NOVEDADES.—A las seis, El príncipe sin par.—A las diez y cuarto, La rubia del Far West.—A las diez y cuarto, Su majestad el Amor.—A las once y media, El príncipe sin par. MARTIN.—A las seis, Las mujeres de Lucasta y El espejo de las doncellas.—A las diez, La perfecta casada y Las niñas de mis ojos. FUENCARRAL.—A las seis y cuarto, Los gavilanes.—A las diez y media, La tempestad. CHUECA.—De seis a doce y tres cuartos (sección continua): Cobarde a la fuerza, Modelo Cupido, El vuelo del aguilucho e Imperial.

Sucesos

«Los que se duermen allí...» son despojados del gabán. Manuel Fominaya Baonza, de treinta años de edad, cuyo domicilio es en la calle de la Aduna, 3, denunció que cuando le rasuraban el rostro en una peluquería de la calle de las Huertas, un desconocido le sustrajo el gabán, valorado en 100 pesetas. Seguramente, el ladrón recordó el refrán popular: «Los que se duermen allí...»

Armonía conyugal. Patricio Redondo Herranz, de veintinueve años, domiciliado en la calle de Salvador Martínez, 28 (Puente de Valdecaas), sufre lesiones de pronóstico reservado, que se causó, al caerse en la plaza de Antón Martín, al ser empujado involuntariamente por una joven. —Asunción Rodríguez Martín, de tres años de edad, sufre lesiones de pronóstico reservado, que se causó, al caerse casualmente, en su domicilio, calle Nueva, 3. —Al caerse en la calle de Velázquez se causó lesiones graves Jesusa Prieto, de cincuenta y dos años, domiciliada en la calle de Jorge Juan, número 17. Teresa Morán Molina, de cuarenta y dos años de edad, sufre lesiones de pronóstico reservado, que le causó, al agredirla con un palo, en su domicilio, calle de Simón González, 8, su esposo, Segundo González Martín.

Sección de noticias. Academia de Jurisprudencia.—Hoy, a las siete de la tarde, explicará una conferencia don Víctor L. Paret, con el tema «El impuesto personal y la tributación directa española». Museo de Arte Moderno.—Don Ramón Paredes de Ayala explicará hoy, a las doce y media, una conferencia acerca del tema «Con pretexto de la escuela moderna». Residencia de Señoritas.—Don Ramiro de Maestu explicará una conferencia el próximo viernes, a las seis de la tarde. Colegio de Farmacéuticos.—El próximo día 25, a las seis y media de la tarde, disertará el señor Rodríguez Mourel acerca del tema «Marcelino Barthelet, el precursor». Instituto Madinaveitia.—Hoy, a las diez de la tarde, se celebrará una conferencia a cargo del doctor E. Suñer y Ordóñez, con el tema «Fundamentos de la docificación de la ración alimenticia en el lactante». Instituto Francés.—Conferencias públicas de la presente semana: Hoy, miércoles, a las siete, M. Laplanche, «Las nuevas orientaciones del teatro francés: III. «L'Œuvre», «L'Atelier», «La Chimère». Mañana, jueves, a las siete, M. Thouvenot, «Las excavaciones de la Escuela Francesa en el Taratratro (Teruel)» (proyecciones). Viernes, a las siete, M. Laplace, «La segunda tertulia romántica: El salón de Víctor Hugo». Sábado, a las siete, M. Guizard, «La ciencia popular en la fuente y el río. Francia (Barral, Morvan, Auverna)». (Canto, por madame Schvitzer).

Conferencia.—Esta tarde, a las siete, dará una conferencia el director de la Granja Agrícola Experimental, don Ramón J. Crespo, acerca de «La cunicultura industrial casera; remuneración», en la Biblioteca Popular de la calle de San Opropio, 14. Instituto Español Criminológico.—Mañana, jueves, a las seis de la tarde, se celebrará en el Museo Antropológico, paseo de Atocha, 13, la décimoséptima conferencia del curso de Psiquiatría forense, que explica el doctor César Juarros. Tema: «Psiquiatría de los delitos contra la propiedad». La entrada es pública. Dirección general de Pesca.—Mañana, jueves, a las seis de la tarde, en la Dirección general de Pesca, dará una conferencia don Vicente Inglada, acerca del tema «Condición isotérmica de la corteza terrestre».

CONTRA LA TOS. La solución creosotada que se vende en las farmacias que surten de medicamentos a La Mutualidad Obrera combate eficazmente toses, catarrhos crónicos, etc., etc. Compite en virtudes curativas con cuantas especialidades de esta misma índole se han compuesto y es mucho más barata. Un frasco de tamaño grande sólo vale 2,50 pesetas. De venta en las farmacias siguientes: Mesón de Paredes, número 20. Plaza del Obelisco, número 1 (frente a la iglesia de Chamberí). Pacífico, número 7. O'Donnell, número 21 (Tetuán). Hermsilla, número 3. Valencia, número 5, y General Ampudia, número 6 (Puente de Valdecaas).

ANTISIFILITICO. Jarabe depurativo de iodo y mercurio potásico. Combate la avariosis. Su precio, 3,50 pesetas. De venta en las farmacias siguientes: Mesón de Paredes, número 20. Plaza del Obelisco, número 1 (frente a la iglesia de Chamberí). Pacífico, número 7. O'Donnell, número 21 (Tetuán). Hermsilla, número 3. Valencia, número 5, y General Ampudia, número 6 (Puente de Valdecaas).

Gobierno civil

Clausura de una carbonería, y otras sanciones a varios industriales. En el Gobierno civil se facilitó ayer la siguiente nota: El inspector de Abastos del distrito del Congreso, cumpliendo las órdenes terminantes del gobernador para que se vigile escrupulosamente la venta del carbón, detuvo a un dependiente de Demetrio Asenjo, dueño del establecimiento situado en la calle del Infante, 7, procediendo a pesar el saco que transportaba, el cual se vio que contenía 31 kilos, en vez de los 40 que debía tener. Interrogado el dependiente, al observarse falta tan grande, contestó, después de varias vacilaciones y dudas, que la cantidad que le habían encargado era sólo de 30 kilos; y como esto no es lo corriente, puesto que todos los sacos deben llevar 40, para comprobar

ROCA FOTOGRAFO. Tetuán, 20. Teléfono 324. Retratos artísticos. Ampliaciones inalterables.

LA COSMOPOLITA. Cooperativa Obrera Socialista. SAN SALVADOR DEL VALLE (LA ARBOLEDA). Teléfono núm. 401.

SUSCRIPCIONES: Madrid, un mes... 2,50 pts. Provincias, trimestre... 9 — 25 ejemplares, 1,75 ptas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD PÍDANSE TARIFAS Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SE CONSTITUYE EL CONGRESO DE CAMAREROS:

Los congresistas visitarán hoy la tumba de Pablo Iglesias

En el salón grande de la Casa del Pueblo se celebró ayer la primera sesión del III Congreso Nacional de Camareros. Preside las sesiones el retrato del inolvidable maestro Pablo Iglesias, colocado en el escenario de la Asociación General de Camareros y la Asociación General de Cocineros de Madrid. Distribuidas por el salón vemos las banderas de la Dulce Unión y Ramillete, Sociedad de Confiteros, Pasteleros, Sociedad de Obreros en Pan Francés, de la provincia de Madrid; Sociedad de Obreros Panaderos, de Madrid; y Sociedad de Obreros de Pan de Viena, de Madrid. Están representadas las Secciones siguientes: Alicante.—Luis Santa María Martí y Dioclecio Real Iniesta, en nombre de 120 federados. Burgos.—Mauricio Gómez Diego, por 50. Bilbao.—Isidoro Muñoz y Marcelo Urrutia, por 178. Madrid.—Esteban López Solís, José Pol Fernández y José Ortega, por 1.145. Orihuela.—Joaquín Sánchez Mora, por 25. San Sebastián.—Juan García Cordeiro, por 68. Santander.—Basilio Beñaña, por 20. Palencia.—Domingo Medina, por 30. Pamplona.—Otilio García Falces, por 54. Pontevedra.—Manuel Candón, por 20. Victoria.—Federico Sagasti, por 20. Valladolid.—Hermenegildo García, por 60. Vigo.—Manuel Candón, por 153. Zamora.—Antolín Veleiro Ponce, por 20. Zaragoza.—Victor Elizondo, por 300. La Unión General de Trabajadores está representada por el compañero Luis Fernández, de la Asociación de Cocineros de Madrid, por Jesús Fernández, el Sindicato de Artes Blancas, por Roberto Palacios, la Federación de Gas y Electricidad, por Jorge Unsán y Juan Alonso. La Federación de Cocineros, por Mauricio Aragón y Manuel Cubero. La Federación Gráfica Española, por Joaquín Sella. El Ramo de la Edificación, por Anastasio de Gracia. Las tres y veinte de la tarde el compañero Lorenzo Bellido, de la Sección de Madrid, declaró abierto el Congreso. Le acompañan los compañeros Medina y Urrutia, de Palencia y Bilbao, respectivamente. Bellido excusa la ausencia del compañero Blázquez, presidenta de la Agrupación de Madrid, y dirige un fraternal saludo a los congresistas, creyendo que se conducirán en forma de concordia para que los acuerdos que se tomen en el Congreso lleguen a imponerse por medio de la unión de todos. Dirige un recuerdo al querido maestro Iglesias, que tanto luchó por el engrandecimiento de la clase trabajadora. Muñoz, de Bilbao, agradece el saludo a los congresistas, haciendo votos por que se haga labor práctica. Dirige un saludo a la Prensa, y se muestra partidario de que, al igual que se hizo con otras Sociedades, se invite a las que por equivocación se encuentran alejadas de los camareros. Se adhirió al recuerdo a Iglesias, dedicado al compañero Barahona, de Burgos, que falleció hace tres años, e Hipólito Manrique, de Pamplona, que ha fallecido cuando se disponía a tomar el tren para asistir al Congreso. Juan Viente, en nombre de la Federación Nacional, después de dirigir un saludo al Congreso, aclara la ausencia de un ex compañero, al que se invitó a presenciar el Congreso, y que proponía Muñoz se le invitase. La Comisión organizadora da cuenta de las representaciones. Se pasa al tanto de constitución del Congreso. Sobre el nombramiento de Mesa interina se origina un debate, en el que intervienen los delegados de Madrid, Bilbao, Valladolid, Orihuela, Palencia, Pamplona, Alicante, Madrid y San Sebastián. En vista de que unos proponen a Muñoz, y otros a Pol, se pone a votación quién ha de ocupar la presidencia. Hacen algunas aclaraciones, explicando su voto, los delegados, a las cuales contesta la presidencia, y se llega a la votación secreta, por Secciones. Por seis votos contra ocho queda elegida la Sección de Madrid para la presidencia, y la de Alicante, para la vicepresidencia, por cuatro votos contra tres. La Mesa queda formada por los siguientes compañeros: José Pol, de la Sección de Madrid, presidente; Dioclecio Real, de Alicante, vicepresidente; secretarios, Marcelo Urrutia, de Bilbao, y Víctor Elizondo, de Zaragoza. Pol dirige un saludo a los congresistas, y da lectura al orden del día, dando por constituido el Congreso. El Comité propone se nombren ponencias para la revisión de cuentas de la Federación, otra para las proposiciones que hagan las Secciones, otra que haga entrega de las peticiones a los poderes públicos, otra para los conflictos, otra para el periódico de la Federación y otra para la reforma de los Estatutos. Alicante propone se invite a la Federación Gastronómica, a lo que se adhiera Bilbao. Luis Fernández, por la Unión, dice que lo que debe hacerse en el Congreso es no perder el tiempo, llegándose a acordar cosas prácticas, que engrandezcan la Federación, hasta que se constituya la Federación de Industria que preconiza el organismo nacional. Juan Vicente, por la Federación, dice que no se ha invitado al Congreso a los elementos que se dedican a difamar, porque no debe hacerse. Bilbao insiste en que se los invite a presenciar el Congreso, pero sin que intervengan. El Comité manifiesta que al Congreso pueden asistir cuantos lo deseen; pero invitarlos oficialmente, no. El delegado de Valladolid es muestra conforme con el propuesto por el

planetario en torno a una carga positiva.

Los cuerpos no se diferencian entre sí más que por el número de electrones que constituyen sus átomos. Las radiaciones de Röntgen pueden actuar sobre estos complejos mundos de pequeñas cargas eléctricas. Después de eso, en el organismo humano inducen modificaciones, destruyen tejidos y producen trastornos. La labor llevada a cabo por el señor Martínez Nevot y sus auxiliares ha sido enorme. A todos los enfermos se les hacían tres análisis de sangre. Uno antes de ser irradiados; otro al día siguiente, y el tercero algún tiempo después. Además se llevaban a cabo varios análisis de orina. Fueron proyectadas las estadísticas de los trabajos realizados. Las conclusiones generales son: que la sangre de los irradiados sufre una dilución, es decir, aumenta la cantidad de agua en ella. El nitrógeno total aumenta en la orina al par que disminuye en la sangre. Con los cloruros ocurre el fenómeno inverso: disminuye la glucosa (las grandes disminuciones suelen coincidir con grandes trastornos del irradiado) y aumenta el fibrinógeno, sobre todo cuando la irradiación ha tenido lugar sobre el bazo. También ha hecho estudios sobre reserva alcalina, pudiendo comprobarse ligera acidosis, y piensa hacerlos sobre el metabolismo basal. El conferenciante fué muy aplaudido por el numeroso público que llenaba el salón.—J.

La Maternidad y la Diputación

Al pretender el presidente de la Diputación provincial explicar la negativa de ingreso en la Maternidad de una enferma recién parida, ha dicho que es cuestión de competencia entre establecimientos benéficos; que el caso de la enferma en cuestión correspondía atenderla en la Maternidad, y que el reglamento por que se rige este centro es cumplido rigurosamente por el director, señor Rivera. Cuando ayer dimos la noticia de este caso, e hicimos un benigno comentario acerca de él, ya apuntábamos que el reglamento sería expuesto al público como razón de no haber admitido a la enferma. Pero nosotros mantenemos nuestra teoría. Cuando se trata de la vida de una persona no se puede proceder del modo que lo ha hecho el personal facultativo de guardia de la Maternidad, porque esos impedimentos pueden producir daños irreparables; y eso no puede ni debe ser. Las palabras del presidente de la Diputación son inadecuadas. En efecto: el pueblo paga y no manda; pero si tiene derecho a lamentarse del desacierto que se observa en los que rigen los establecimientos benéficos. ¿Se niega también ese derecho?

Los horrores de las prisiones rusas

La Delegación en el extranjero del Partido Socialdemócrata Obrero Ruso ha enviado a la prensa socialista una protesta contra el trato que se da a los presos políticos en la cárcel que los Soviets tienen en Verhne (Urales). En dicha prisión se han llevado a cabo varias huelgas del hambre como protesta contra los castigos que se les infligen a los penados. Una de las formas de cartigarlos consiste en quitarles la ropa, exponiéndolos a las crudas temperaturas de la región. Al menor pretexto se castiga a latigazos, como en tiempos del zarismo. Las mujeres no son exceptuadas, y con frecuencia sus esposos tienen que defenderlas de los desmanes de los carceleros. Nuestros camaradas recuerdan que en tanto allí se trata de tal modo a los socialistas, se pide el frente único en los demás países.

La permuta de un edificio

La Diputación de La Coruña acordó solicitar del Gobierno la permuta del edificio del Real Hospital por el de San Cayetano, para dedicar este último a hospital. Este cambio de edificio se solicita porque el que se utiliza actualmente para cuidar a los enfermos de la Beneficencia provincial es de la época de los Reyes Católicos; fué concedido para posada de peregrinos, y no reúne condiciones higiénicas para tratar a los enfermos. A este deseo humano de la Diputación se opone la Academia, porque estima que el traslado del hospital al edificio de San Cayetano aleja a los enfermos de la Academia, y por tanto, de los estudiantes. El argumento no puede ser más fútil ni más inhumano. Es decir, que la Academia sacrifica los enfermos de la Beneficencia a la comodidad de la juventud estudiantil. ¿No sería más justo y humano proceder a la inversa? Afortunadamente, no todos los hombres de ciencia piensan de manera tan egoísta, porque disienten del parecer de la Academia los doctores, eminentes por muchos conceptos, Novoa, Gil Casares, Goyanes, Cedrón, Puente y Castro, Pimentel, director del hospital, y los médicos del mismo señores Arjón y Ferrero. Nuestra opinión es favorable a la permuta del edificio, ya que ésta permite tener a los enfermos pobres en mejores condiciones de higiene y sanidad. La higiene es elemental para el hombre sano, cuanto más para el enfermo. Y el que los enfermos estén un poco más alejados de la Academia no priva a los jóvenes activos que van a aprender ciencia a Santiago de Compostela, de ir a recibir enseñanzas al hospital, porque quien tiene voluntad vence todas las dificultades, por grandes que sean, y ésta es insignificante.

En Madrid

se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pts. en Madrid y a 3 pesetas en provincias. Pago adelantado.

TRINOS

Andando Es el Melo un señor que corre al pelo; Como correr, corre al pelo; pero, bueno... y ¿para qué? ¡Ay, mi abuelo! ¡No lo sé! Caballero en la polaina, desde Pego a Conzentaina va con un mensaje que vuelve luego desde Conzentaina a Pego... El lo lleva a la carrera por la blanca carretera de paseo... ¿Y no iría en el correo más de prisa? Ya se ve que sí iría. ¿Pues entonces para qué...? ¡Ay, su tía! ¡No lo sé! Algo bueno debe el mensaje decir, cuando al ir y al venir el Ayuntamiento en pleno le salta a recibir. Me alegro de verte bueno. Celbro tanto de hallarte progresando. Da memorias en llegando. De tu parte... Le aclamaban con ajón; y le daban una copa de champán. ¿Y otra carretera en pelo por la misma carretera a desandar! No; que el Melo lleva una buena carrera no se le puede negar. Jorge MOYA

“Cuadernos socialistas de trabajo”

Se ha publicado ya el primer número de esta interesante revista, creada con la sugestiva finalidad de facilitar y estimular el trabajo de los que sienten afición al estudio y a la investigación documentada de los problemas sociales. Si tenemos en cuenta que la prensa socialista en España está formada exclusivamente por el diario orgánico central del Partido Socialista Obrero y por los semanarios de provincias, más los periódicos portavoces de algunas grandes organizaciones de la Unión General de Trabajadores que tienen una orientación francamente socialista, y que entre todos estos periódicos no hay uno que se dedique con preferencia al estudio de las teorías socialistas y a su revisión constante, huelga decir que la aparición de los “Cuadernos socialistas de trabajo” habría de ser acogida con alegría por cuantos tienen el ánimo dispuesto a la realización de un estudio profundo de las cuestiones que se relacionan más o menos directamente con el Socialismo. En este primer número de la publicación que dirige nuestro camarada Julián Zugazagoitia hemos podido apreciar el exquisito gusto tipográfico y el tono elevado de revista de estudio que desde el primer momento os-



Esta rapaciña de Castela es airecillo y original de veras. De su giro garboso sale lanzada al viento toda la poesía de las mosas aldeanas de Galicia. Y es que Castela no es sólo un gran artista; es, además de un formidable artista, un gran poeta. Quienes desde la villa y corte añoran la brisa fresca de las verdes campiñas de la tierra meiga, las canciones típicas de la aldega, gozamos plenamente ante los dibujos maravillosos del ilustre artista. Ahí tendida esa maza fresca y garbosa, cargada con la típica silla de agua clara y fresca, caminando descalza por encima de los guijarros del camino, las faldas batidas por el viento, serena y arrogante como va siempre aquel que cumple un deber, una misión útil a la vida humana. Esa maza, con la silla en la cabeza, canta y rie con alegría, conversa con la vecina o habla seriamente con el mozo que la ronda; es el tipo clásico de la tierra. La mujer gallega no es sólo una mujer tierna, amorosa, hija virtuosa y madre amante; es además una heroína del hogar aldeano; trabaja como el hombre, y a veces más que el hombre. Bien vale la pena de que el excelso artista se acuerde de ella. Nosotros tampoco la olvidamos.

SOBRE LAS CIUDADES ANDALUZAS

Conferencia de Fernando de los Ríos en La Habana

En «El Mundo» de La Habana leemos la reseña de una conferencia explicada por nuestro querido correligionario Fernando de los Ríos, y que se celebró en el teatro Nacional, en presencia del presidente de la República, el gobernador y el alcalde de La Habana, y más de un millar de socios de la Institución Hispanocubana de Cultura. He aquí algunos párrafos de dicha reseña: «Minutos antes de las once de la mañana comenzó su conferencia el doctor De los Ríos. Empezó diciendo que iba a hacer algunas reflexiones históricas, algunas sugerencias culturales alrededor de la significación de Sevilla y Córdoba, las dos ciudades del valle del Guadalquivir, en la civilización hispánica contemporánea. A pesar de su semejanza, Sevilla y Córdoba son dos ciudades completamente distintas. Mientras la una, Sevilla, es alegre, sonriente, franca y bulliciosa, la otra, Córdoba, es ascética, pesimista, reconcentrada. Y es que ambas, siendo naturalmente tristes, tienen maneras distintas de manifestarse, y si la primera se aleja de sí misma para olvidar a veces alegre y bullicioso, la otra conserva en el exterior su naturaleza pesimista. Sevilla y Córdoba, con Granada—de la cual hablará el doctor De los Ríos en su próxima conferencia—, simbolizan en el siglo XV la primera muestra de la civilización hispánica. Son el engarce de la civilización española con la civilización hispanoamericana. A continuación, ante las fotografías que fueron desfilando por la pantalla, el doctor De los Ríos hizo viajar a

Un recuerdo

El hecho fué allá por el año 1924. Los patronos panaderos empezaron a incumplir el decreto de supresión del trabajo nocturno en la panadería, y el Sindicato de Artes Blancas Alimenticias se dedicó a solicitar de las autoridades locales que se hiciera respetar la ley. Todas las autoridades de aquella época daban a los representantes de la organización obrera buenas palabras; pero decían que existía un pequeño inconveniente para que pudiéramos actuar, que era que los patronos no habían puesto aún de acuerdo con el colador la hora en que habían de comenzar los trabajos en la panadería. Ello era verdad; cuando esta reforma en el trabajo de la panadería fué implantada, los patronos no quisieron ponerse de acuerdo con los obreros, y aceptaron sin resistencia la hora que los obreros acordaron, que era la de las cinco de la mañana. Así vino desenvolviéndose la industria por espacio de unos cuantos años, sin que nadie protestase contra ello. Esto hizo crecer a los obreros que, no hacían falta más formalidades de ley, no hacían falta más formalidades de ley, para que esa fuese la hora de comenzar los trabajos para siempre. El señor inspector del Trabajo dijo que no, que hacía falta acordar lo que iba a ser norma de conducta para toda la industria, y si patronos y obreros no llegaban a un acuerdo, entonces la Delegación local del Consejo de Trabajo estaba obligada a estudiar el problema y a establecer, mediante un acuerdo suyo, el horario de la entrada al trabajo en las taboñas de pan candel.

Y así se hizo. Entre patronos y obreros no hubo acuerdo; pero la Junta, después de un detenido y sereno estudio, acordó establecer la hora de entrada al trabajo, que, si no recordamos mal, era la misma que solicitaba la representación obrera. Tomado el acuerdo, con arreglo a la ley no queda otro recurso que cumplirlo. Pero el señor conde de Vallelano no lo estimó así, y se le ocurrió mandar el expediente al informe del Laboratorio Municipal, para que lo informase el doctor Chicote. El señor Chicote se preguntó, un tanto extraño: «¿Y por qué me piden a mí este informe? Yo podré informar químicamente acerca de la calidad del pan; pero la hora en que deban comenzar los trabajos no me afecta científicamente.» Pero, el hombre, por salir del mal paso en que le habían metido, informó, e informó en sentido favorable al dictamen que había aprobado la Delegación local del Trabajo. El señor conde de Vallelano, hombre de gran escrupulosidad, sin duda, no se sintió tampoco satisfecho con este informe, y mandó el expediente a que lo informase el señor director del Asilo de la Paloma. Este señor es abogado; pero no ejerce. Encargado por el Municipio de administrar el Asilo, se dedica por entero a esa misión, sin preocuparse de otra cosa. Y el hombre también se preguntaba: «¿Y por qué he de informar yo en este expediente? ¿Qué sé yo de problemas de panadería? Pero, en fin, informé también, y me hizo como el señor Chicote, de acuerdo con el informe de la Delegación local del Trabajo.

Y ya está el expediente confesado y sacramentado, para pasar a mejor vida. Y pasó, ¿adónde? Van transcurridos más de dos años, y nadie sabe dónde está este expediente. Está en el Municipio; pero... ¿Se lo habrá tragado la tierra? Al señor alcalde, cuya diligencia está bien probada con el voto para el su decreto atendiendo a las peticiones de los industriales de la panadería, regulando, aunque no tiene fuerza de ley, la manera en que se han de imponer las multas a los infractores de la legislación social, nos dirigimos con estas preguntas: ¿dónde está ese expediente? ¿Por qué no ha pasado ya al negociado de Reformas sociales? Estamos seguros de que seremos atendidos.

Un chino, candidato laborista

LONDRES, 15.—La Sección Laborista de Halburn ha designado al chino Fung Gaw candidato suyo para diputado. Luchará contra el conservador sir Jaime Remnat, quien representa el distrito desde 1910. El camarada Fung Gaw es miembro del Comité londinense del Kuomintang.

los presentes, a través del tiempo y del espacio, hacia las civilizaciones visigodas, romanas, árabes y musulmanas, que dejaron su huella en las dos ciudades típicas españolas. Sutil «cicerone», el doctor De los Ríos hizo resaltar, una a una, las características todas de la arquitectura árabe y musulmana en Córdoba, primeramente, y en Sevilla, después. El puente de San Rafael, sobre el Guadalquivir; la célebre mezquita, con sus innumerables y singularísimos detalles interiores y exteriores, desde la superposición de arcos hasta la mezcla de piedra y ladrillo en las construcciones cordobesas. Y en Sevilla, la Torre del Oro, vigía del Guadalquivir; el Alcázar, la catedral y la popular Giralda. En esta última se detuvo unos momentos, para hacer resaltar las huellas del arte mudéjar, es decir, del arte árabe, dirigido por el arte cristiano, que floreció en el siglo XV, y llegó a su plenitud en el siglo XVII. Después, el conferenciante, ante una visita de la Casa de Pilatos, que es una muestra típica del interior de las casas sevillanas, que giran en torno a un patio, recordó las viejas casas coloniales de nuestra América—ampilas, sombreadas, alegres, con sus arriates o jardines y sus pozos. Finalmente evocó el espíritu de don Juan, que ha universalizado a Sevilla, porque aún el amor carnal con la conciencia del pecado... Y dijo que el alma de don Juan, con todos sus defectos y sus virtudes, todas, era el alma de Sevilla la única. Al terminar, el doctor Fernando de los Ríos recibió la ovación de todos los presentes. Una ovación que se prolongó durante minutos, mientras el desfile se iniciaba lentamente.

Puntos de vista

portante misión consintiendo que vivan cuantos le rodean. Asegurar esas comodidades compatibles con las necesidades y exigencias de la higiene; rearse de garantías morales y materiales para subsistir, con arreglo a principios bastante generalizados; recibir de unos y de otros un trato más justo y equitativo, tiene que parecernos bien en los demás, ya que nuestros esfuerzos de todos los días van enderezados precisamente a ello. Ahora bien; nosotros poseemos una experiencia, dolorosísima, por cierto, que nos enseñó a emplear recursos tildados primero de ilegales; luego, de impropiedades, y ahora, de egoístas. Rechazamos esos apelativos, a todas luces faltos de justificación, como se ha ido reconociendo conforme avanzábamos en la consecución de mejoras de toda índole. Recomendamos simplemente que sigan nuestro ejemplo, que huyan de una imitación para caer en otra, tampoco está en nuestras intenciones y propósitos. Queremos, sí, ayudarlos a convencerse de su verdadera calidad, frenando impulsos imaginativos y contribuyendo a situarlos en el puesto que verdaderamente les corresponde. Si meditan brevemente concierne su incierta posición social, y cómo ella es causa de la defecación en que están colocados. Ante esa noción surge inmediatamente una disyuntiva para optar por unos u otros. Nosotros somos los más numerosos, y aunque otra cosa parezca, los más fuertes. El porvenir es de los que trabajan, de los que luchan por transformar las condiciones impuestas por los privilegiados. Los defectos que nos atribuyen, si realmente existen, están llamados a corregirse quienes poseen conocimientos y cualidades para educar. Reconocemos en la ciencia, en las artes y en casi todas las disciplinas de la inteligencia poder para impulsar el progreso humano y el desarrollo de la vida colectiva. En ella, en la inteligencia, hemos situado la única soberanía actuante espiritualmente, y todo lo esperamos de su poder universal. Por nuestra parte, no es dable una mejor disposición de ánimo ni de intenciones. Son ellos, pues, los que tienen que decidirse.

Claro está que, cualquiera que sea su resolución, nosotros no retrocederemos en la marcha emprendida ni concederemos tregua en el combate entablado.

Para el director general de Seguridad

Ayer nos visitó en nuestra redacción un joven que se halla impedido de una pierna. Manifestó que, no encontrándose apto para el trabajo, solicitó una licencia para poder vender lotería. Aquella le ha sido negada porque ha sufrido un arresto de seis días en virtud de un juicio de faltas por lesiones, y pagó dos multas por haber vendido lotería sin autorización. El joven visitante quiere legalizar su situación y regenerarse—aunque en realidad no tiene por qué—buscando de esa forma un medio honrado de vivir. Si se le niega la autorización, se le obliga indudablemente a implorar la caridad pública, o a continuar al margen de la ley, porque necesariamente tiene que vivir, y de alguna manera ha de ganar para la manutención. Las faltas no son tan graves. Todas juntas o separadamente nunca pueden constituir un delito.

TALLERES DE LA «GRÁFICA SOCIALISTA».—SAN BERNARDO, 92 TELEFONO 33481